

## FOUILLE: S DE KLAROS ET MISSION ROBERT 1955

*Prof. Dr. Louis ROBERT*

La 6e campagne de fouilles a Klaros eut lieu du 21 août au 3 octobre 1955 sous la direction du professeur Louis Robert, avec l'assistance de Mme Jeanne Robert et de l'architecte Pierre Bonnard ; le professeur Roland Martin n'a pu y participer pour raisons de santé. L'expropriation de deux champs de terrain ayant été réalisée, on a pu fouiller l'arrière du temple d'Apollon.

Toute la surface du temple est maintenant dégagée, avec les quatre angles. La longueur de l'édifice est de 45 mètres sur 49 à la 3e marche. La partie postérieure est très délabrée et il n'y subsiste aucun tambour de colonne, alors que les colonnes sont très bien conservées dans la partie antérieure. Les marbriers byzantins ont dû commencer par leur travail, comme attesté par l'enlèvement des murs de la cella et du pronaos; une inscription sur une muraille à l'ouest conserve sans doute le souvenir de l'activité de deux d'entre eux; ils furent arrêtés pour quelque raison dans leurs travaux préliminaires au centre et sur l'avant du temple. Les marches sont bien conservées sur tout le périmètre, à l'ouest comme dans les autres directions.

On a trouvé de nouveaux fragments de la statue colossale d'Apollon, notamment la jambe droite au-dessous du genou et la jambe gauche (environ 2 mètres depuis l'épaule à peu près jusqu'un peu au-dessous du coude). Un autre torse féminin a été trouvé, cette fois à la gauche du dieu (environ 2 m 30 de l'épaule vers le genou). Les monnaies impériales de Kolophon assurent que ces deux statues féminines représentent Artemis, à la droite du dieu, et Leto à gauche. L'exacte correspondance entre ces fragments

retrouvés des trois statues de culte et les représentations des monnaies de l'époque impériale est une contribution de la fouille à la numismatique colophonienne; c'est la seule, car les trouvailles de monnaies sont pratiquement nulles.

La fouille en profondeur de l'adyton souterrain présente de très grandes difficultés à cause du poids des blocs architecturaux tombés et coincés sous les voûtes, et de l'absence dans la région d'instruments de levage suffisants. Dans l'adyton postérieur, le plus étroit, on a fouillé trois travées jusqu'au dallage, en travaillant au fond avec la pompe; les voûtes très bien conservées, ont une hauteur de 1 m 68 sous la clef. On a trouvé de très nombreux fragments, jusqu'ici peu intéressants, de statues de grande taille. Le bras droit du dieu (3 m 40 de long), tombé sur une voûte effondrée et qui n'a pu encore être déplacé, a arrêté le travail à ce point. Dans l'adyton antérieur, spécialement rempli de blocs, on a fouillé trois travées jusqu'à l'eau.

Les deux salles voûtées étaient séparées par un massif de 2 m 70 d'épaisseur. On a réussi à fouiller, même partiellement, la 5e travée, où devait se trouver la porte de communication entre les deux salles. Dans l'adyton antérieur, on a trouvé la, dans l'axe du temple et le prolongement du couloir central, la porte voûtée, haute sans doute d'environ 1 m 60, qui traversait le massif en un tunnel; on a arrêté son déblaiement à l'avant pour déboucher dans l'adyton postérieur, pour des raisons techniques concernant la nappe d'eau.

Le caractère de l'ensemble de l'adyton est ainsi apparent: on a construit sous le

temp e une ,grotte artificielle, ce qui illustre les mots de Tacite "in specum descendit". On descendait dans ce sous-terrain obscur et sans doute suffoquant par des escaliers raides qui commençaient en tournant; par le couloir, qui n'avait peut - être que 1 m 80 de haut et qui était large de 70 cm., on franchissait une trentaine de metres, avec sept changements de direction

à angle droit dans ce labyrinthe pour arriver dans la première sautee dont la hauteur ne permettait ordinairement

que de marcher courbe, à la porte du saint des saints:, ou le prophete suivait, courbe, le tunnel long de 2 m 70. Il restera à trouver dans ce second adyton, sans doute en face du tunnel et au pied du massif supportant les statues de culte adossées au mur de fond de la cella, l'insituUation de la source ou plutôt du puits ou venait boire le prophete.

En dehors du temple, on a procede à quelques travaux subsidiaires qui poursui-

vent l'exploration du sanctuaire. Dans la partie sud de la Voie Sacree, une nouvelle section a confirme qu'il n'y avait plus rien à trouver. On a eJargi fa fouille en face de l'angle sud - est du temple. On a ,prepare par une tranchee le degagement de l'autel l'an prochain. On a commence de larges sondages à l'ouest du temple.

Cette annee, on n'a trouve pratiquement aucune inscription au temple ou dans la sanctuaire.

Sur le territoire de Kolophon l'Ancienne, on a releve une dedicace latine à Mithra. A Teos, on a etudie l'ensemble du site, confus et decevant; on y a copie ou revu quelques inscriptions pour le Corpus pres d'etre acheve; l'une, nedite, nomme des reines lagides. **Parmi** les nouvelles inscriptions relevees au musee de Smyrne, on distingue l'epitaphe d'un gladiateur *primus palus*, avec la representation du *palus* et quinze couronnes de victoire.

